

"Ahora tenemos un ejército más grande, está todo el pueblo"

Por ALDO DANIEL NARANJO TAMAYO

La presencia del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz en Bayamo, en enero de 1959, durante el recorrido de la Caravana de la Libertad, ha motivado siempre la búsqueda de sus discursos: desde el Ayuntamiento municipal, a las 11:00 de la noche, del día 2, y el dirigido a los jefes y soldados del Puesto de Mando de Operaciones de Bayamo, a las 8:30 a.m., del día siguiente.

Se ha podido localizar la versión taquigráfica, realizada por las Oficinas del Primer Ministro, de un discurso del Máximo Líder que se había supuesto en la ciudad de Camagüey, fechados el 4 de enero de 1959.

Ha aparecido en el Portal Cuba: www.cuba.cu, unas veces como discurso en la plaza de Camagüey, el 4 de enero de 1959, y otras, como en la plaza de la ciudad de Bayamo, el 2 de enero de ese año.

Los últimos estudios historiográficos muestran que fue en Bayamo, como se reafirma en el libro *La Revolución cubana a través del comandante Arsenio García Dávila* (Ediciones Quijote, Madrid, 2014) de la autoría del profesor e investigador Nicolás José Moragues González, catedrático de Historia Contemporánea de la Universidad de las Islas Baleares, en España.

Para la recogida de información y preparación de su tesis doctoral y posteriormente el libro, Moragues González visitó en el 2010 los archivos cubanos, entre estos, el de la Oficina de Asuntos Históricos del Consejo de Estado, el Departamento de Versiones Taquigráficas del Consejo de Estado y el Centro de Estudios de Historia Militar. Igualmente, realizó entrevistas al comandante Arsenio García Dávila, quien estuvo con Fidel en Bayamo, en los primeros días del triunfo de la Revolución, y a otros destacados jefes y oficiales del Ejército Rebelde.

Los sucesos de aquellos días ocurrían de manera tan vertiginosa que no todo podía atraparse al instante. Además, el Jefe de la Revolución todavía no contaba con un equipo de prensa de apoyo ni se registraban todos sus discursos e intervenciones en grabadoras, en aras de preservarlos.



Fidel llegó a Bayamo en la Caravana de la Libertad

De ahí que años después, el 1 de enero de 1989, recordando los primeros días de la victoria revolucionaria, Fidel solicitaba: "Aunque los periodistas y los historiadores han hecho muchas investigaciones, han hecho muy buenos trabajos recogiendo acontecimientos históricos de aquellos días, pienso que hay que precisar más cosas y más detalles..." Entre esos pormenores, pedía puntualizar la hora de la partida de los comandantes Camilo Cienfuegos y de Ernesto Che Guevara con sus columnas guerrilleras desde Las Villas hacia La Habana y el modo en que controlaron las principales fortalezas batistianas en la capital.

En el aniversario 30 del triunfo de la Revolución, Fidel planteaba públicamente que no tenía claros todos los detalles de los hechos de los días 2 y 3 de

enero de 1959, especialmente cuando comenzó a debilitarse la resistencia de algunos mandos enemigos partidarios del golpe de Estado del general Elogio Castillo y la embajada de los Estados Unidos. En tal sentido, confesaba: "No recuerdo la fecha exacta, pero ya el día 3 empezaron a definirse las cosas y se hizo evidente que no habría más resistencia. Desde luego, atendiendo al llamado del Ejército Rebelde, a través de **Radio Rebelde**, se produce la Huelga General y se paraliza el país de un extremo a otro de una forma impresionante".

Por tanto, a nadie debe asombrar las necesarias rectificaciones que a veces hay que realizar en el complejo campo de la historia para alcanzar la verdad. Las restituciones históricas son importantes, sobre todo, porque ayudan a construir con exactitud la ocurrencia de los hechos y poner en su justo lugar la actividad de sus protagonistas.

Al calor de la victoria en Bayamo, precedieron con sus palabras al Héroe del Granma desde el balcón del Ayuntamiento municipal el capitán Luis Orlando Rodríguez, director de **Radio Rebelde**; el capitán Juan Nuíry Sánchez, presidente de la FEU; y el comandante Delio Gómez Ochoa, jefe del IV Frente Oriental Simón Bolívar.

La lectura y estudio de aquel discurso de enero de 1959 forma parte de esas imprescindibles indagaciones. Cuando se le palpa y adentra en su contenido pronto se percibe que el escenario es Bayamo y sus gentes, multitudinario ante el Comandante en Jefe, rebelde contra las injusticias y firme en sus convicciones humanistas y solidarias.

Rescatar los hechos y las palabras de Fidel Castro en la actual provincia de Granma, con más de 30 discursos e intervenciones, es sostener la dignidad de un pueblo encarnada en los ideales más puros de la nobleza humana. Sin duda alguna, poseemos el tesoro de una de las mentes más brillantes del mundo. Su pensamiento, no cabe duda, ha sido y será luz guía en el futuro promisorio de Cuba y, particularmente, de la sociedad granmense.

Embargado por la emoción, el presentador de **Radio Bayamo**, Víctor Montero Mendoza, simplemente anunció a los bayameses: "Y con ustedes, el Comandante en Jefe Fidel Castro".



De izquierda a derecha, Robert A. Paneque, destacado periodista y revolucionario, fundador del M-26-7 en Bayamo; Víctor Montero, locutor, y el Comandante en Jefe, el 2 de enero de 1959

DISCURSO DE FIDEL EN BAYAMO,
EL 2 DE ENERO DE 1959

